

Rapport annuel **2023**



Fondation
Amar y Servir

SOUS ÉGIDE DE LA FONDATION TERRE SOLIDAIRE

Chers amis de la Fondation Amar y Servir,



Porteurs de projets, donateurs, bénévoles, membres ou non de la Communauté de Vie Chrétienne (CVX), vous tous qui avez contribué au développement de notre Fondation au service du bien commun et de l'humain, soyez-en remerciés ! Ce rapport d'activité pour l'année 2023 est rédigé pour recueillir et partager avec vous les fruits de nos actions collectives.

En 2021, nous avons lancé un premier appel à projets qui nous avait permis de franchir une étape importante en termes de notoriété et d'ouverture sur de nouveaux réseaux. Après une année 2022 plutôt consacrée à une réflexion de fond sur nos objectifs, nous avons mis à nouveau l'accent l'an dernier sur une dynamique opérationnelle avec le lancement d'un 2^{ème} appel à projets : « **CAP sur un Monde Solidaire et Durable 2023** ». Une dotation financière importante de 100.000 € a été décidée pour identifier et soutenir des projets innovants et ambitieux, susceptibles de jouer un rôle d'accélérateur dans la transition écologique et la réduction des injustices sociales.

L'initiative de la Fondation a rencontré un beau succès : 159 dossiers ont été présentés ! Cette profusion d'initiatives confirme la pertinence de l'œuvre voulue par la CVX. L'instruction et l'évaluation de tous ces dossiers a généré beaucoup de travail, mais les contacts avec les porteurs de ces projets ont été une grande source de joie en découvrant leur engagement et leur dynamisme. Vous pourrez découvrir dans ce rapport les 6 lauréats mais aussi les autres projets que nous soutenons.

Trois des porteurs de projet financés en 2023 se sont déclarés intéressés par la proposition d'accompagnement spirituel qui fait partie de la mission que nous a confiée la CVX. Les objectifs de la démarche sont maintenant bien formalisés par une charte, et nous travaillons à la mise en œuvre concrète de cette démarche. Il sera intéressant de dresser un bilan de ces expériences en 2024.

Pierre-Yves BELLON

Président de la Fondation Amar y Servir

*« Cette profusion
d'initiatives confirme
la pertinence
de l'œuvre voulue
par la CVX. »*

Sommaire

-  P 4/5 : Visées
-  P 6/8 : 2023 en bref...
-  P 9/19 : Info projets
-  P 20 : Éléments financiers

La Fondation EN CHIFFRES

6 années d'activité (création en juin 2017)

400 projets reçus depuis la création

34 projets soutenus dont **8** en 2023

330 000 € de soutien accordés

UNE DYNAMIQUE DE TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOCIALE



« *En todo, amar y servir* » est un propos attribué à Ignace de Loyola. Mais, en toutes choses **aimer et servir** celui qui souffre, le petit, l'étranger, le voisin... n'est-ce pas aujourd'hui un vœu de chacun, pour que demain soit plus beau qu'hier, ici chez nous mais aussi, partout dans le monde ?

La Fondation Amar y Servir est une œuvre de la Communauté de Vie Chrétienne (CVX). Elle est abritée par la Fondation Terre Solidaire dont elle partage la visée : une dynamique de transition écologique et sociale qui implique la recherche de solutions inscrites dans le long terme et dans une perspective de développement durable, la contribution à l'émergence de nouvelles manières d'être au monde dans le respect des autres et de l'environnement.

En ce sens, elle a donc pour objet de financer et de promouvoir des projets, actions, études et expérimentations d'intérêt général dans quatre domaines d'action dont le premier, « Écologie et environnement », revêt un caractère transversal et obligatoire.

NOS DOMAINES D'INTERVENTION



ÉCOLOGIE & ENVIRONNEMENT

- Respecter et pérenniser les ressources naturelles,
- Protéger l'environnement,
- Inventer des modes de production et de développement plus respectueux de la planète et de l'Homme,
- Encourager une consommation durable et l'économie circulaire.



MONDIALISATION & PAUVRETÉ

- Favoriser une meilleure répartition du travail et des richesses,
- Lutter contre la pauvreté et l'exclusion,
- Accueillir et intégrer le migrant et l'étranger dans la société,
- Soutenir le développement durable des pays en voie de développement,
- Agir pour la paix dans le monde.



FAMILLES & NOUVELLES RÉALITÉS FAMILIALES

Porter une attention particulière aux réalités familiales de notre temps qui recouvrent des situations multiples, notamment :

- en luttant contre toutes formes d'exclusion familiale,
- en favorisant les liens intergénérationnels et
- en assurant la protection et l'éducation des enfants.



JEUNES & GÉNÉRATIONS FUTURES

Aider et accompagner les jeunes dans le développement de leur autonomie.



La Fondation
Amar y Servir
a vécu 2023
dans la dynamique
du 2^{ème} appel
à projets
« Cap sur un Monde
Solidaire et Durable. »

L'ANNEE 2023 EN BREF...

■ Un appel à projets enthousiasmant

Plus de 150 candidatures reçues (soit le double du premier appel à projets) pour 6 projets lauréats. La Fondation développe au fil des ans sa notoriété et son ancrage territorial.

■ Une rencontre avec les porteurs de projets

A l'occasion de la remise des prix le 27 juin à Paris, nous avons vécu un moment fort de partage d'expérience sur les engagements de chacun.

■ Une équipe « élargie »

La Fondation a innové cette année en accueillant 2 *membres associés* qui –sans faire partie du Conseil de Fondation- donnent de leur temps pour épauler la commission projets dans l'instruction des dossiers.

■ Un accompagnement de proximité

De même, un « recrutement » de personnes de confiance extérieures au Conseil a été lancé pour assurer l'accompagnement des porteurs de projet qui en font la demande, au plus près de leurs lieux de vie.



Les lauréats de l'appel à projets lors de la remise des prix. De gauche à droite : Boris Skierkowski (La Terre en Partage), François Henin et Jean-Louis Poillion (Terre d'envol), Thomas Le Bris (Coopawatt), Laura Dumoulin (Association TERRE), Sophie Gruber et Aude de Vregille (Le village de François) ; au premier rang : Faiz Ahmad Ahmadi (La Terre en Partage). (Absente sur la photo : l'association Enerterre).

Implantation des projets soutenus

(en orange, les lauréats de l'appel à projets 2023)





Problématiques visées par les candidatures reçues

Formation / sensibilisation aux enjeux de transition écologique	41
Insertion / accueil de publics en précarité	26
Tiers-lieu / habitats participatifs	12
Alimentation / santé	9
Epicerie / cantine / paniers solidaires	9
Accompagnement enfants / jeunes / familles par rapport à la maladie, la souffrance psychique	8
Lutte contre la pollution (eau, déchets)	8
Ressourcerie	6
Préservation des écosystèmes	6
Transition écologique de l'habitat	6
Upcycling / recycling	6
Transition écologique du monde agricole	5
Développement du lien social	3
Transition énergétique	3
Développement du Low Tech	2
Autres sujets	6

8 PROJETS SOUTENUS EN 2023

Les 6 lauréats de l'appel à projets

159 projets reçus, 6 lauréats sélectionnés, 100 000 € de soutien accordés. Au-delà du nombre de projets, le succès de l'appel à projets 2023 tient à la qualité des propositions étudiées et à leur bonne adéquation aux critères de sélection de la Fondation. Les lauréats présentent tous un caractère innovant, au service de l'écologie intégrale, et leurs origines régionales variées contribuent à poursuivre notre ancrage un peu partout en France.

A noter que parmi tous les projets reçus, 7 nous ont été adressés par l'entremise de la CVX et 20 par Terre Solidaire, deux partenaires fondateurs !

Cet appel à projets a également été l'occasion pour la Fondation de souligner son ouverture à des soutiens très « en amont », là où son action peut avoir un impact significatif, à un stade précoce de la mise en route des projets.

Rappelons enfin que la phase de sélection des lauréats reste un exercice délicat ... surtout lorsqu'il y a foisonnement ! A vivre, selon nos racines ignatiennes, dans un climat de prière et d'écoute collégiale.



LE VILLAGE DE FRANCOIS



ASSOCIATION TERRE



TERRE D'ENVOL



ENERTERRE



COOPAWATT



LA TERRE EN PARTAGE

Les 2 autres projets soutenus en 2023



LA FERME DE MOYEMBRIE



JOB4MI OUEST

Voir les fiches de synthèse de ces projets pages suivantes. Toutes les fiches des projets soutenus depuis 2017 sont consultables sur :

www.fondation-amaryservir.org.

Fiche projet

Le Village de
François

UN PROJET DE VIVRE-ENSEMBLE économiquement autonome



Pourquoi ce projet ?

En France, 16% de personnes souffrent d'isolement.

Le Village de François développe un modèle de vivre ensemble qui rompt cet isolement, prend soin des hommes, de leur environnement et s'appuie sur l'engagement de chacun, en répondant au besoin d'ouverture à une plus large mixité de bénéficiaires.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

Où agit-on ?

Ce projet est situé en Haute Garonne, à Bellegarde-Sainte-Marie.

Objectif :

Le Village de François héberge des jeunes et des personnes âgées vivant en bégainage, des actifs et des personnes en quête de sens, des familles, des personnes seules, handicapées, ayant vécu à la rue, des femmes issues de la prostitution : tous choisissent d'y vivre seuls ou en colocation selon leurs besoins.

Deux villages sont en cours d'aménagement :

- À Bellegarde-Ste-Marie, près de Toulouse, dans une ancienne abbaye,
- à Audaux (Pyrénées Atlantique).

Chaque village puise son autonomie dans le développement d'activités durables (menuiserie, horticulture, élevage, boutique du village, vente, hôtellerie, restauration) sources d'emplois, de revenus et de développement de compétences sur place.

Actions envisagées :

La Fondation soutient l'aménagement de l'atelier de menuiserie à Bellegarde-Sainte-Marie : achat des premières machines, travail d'un apprenti. Une fois opérationnelle, la menuiserie générera 6 emplois sur place (atelier d'insertion pour des jeunes du Village ou des environs). Les objets réalisés à l'atelier de menuiserie seront destinés dans un premier temps à un usage interne (travaux dans l'abbaye, meubles pour les habitants), et ensuite à la vente à l'extérieur.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

- L'humain et l'écologie sont au cœur du Village de François. Le modèle économique est viable, vertueux et autonome financièrement et durable : transformation de tous les terrains agricoles exploités en BIO, isolation des bâtiments à base de produits recyclés, toits photovoltaïques, développement de productions agricoles et d'élevages variés.
- Le village de François de Bellegarde-Ste-Marie prévoit d'accueillir à terme 120 personnes dont 2/3 de personnes « fragiles ».

Soutien accordé : 20 000 €

Fiche projet



Pourquoi ce projet ?

L'équipe Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens (EDC) de Lille-Hautmont, composée de 8 entrepreneurs, a créé l'association [Terre d'envol](#) pour favoriser le retour à l'emploi de personnes en situation difficile (précarité ou handicap). Un maraîchage bio est en cours de développement sur les terrains du centre spirituel du Hautmont.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

L'INSERTION PAR LE MARAICHAGE BIO AU HAUMONT



Où agit-on ?

Ce projet est situé dans le Nord, à Mouvaux.

Objectif

L'objectif du projet est de remettre à l'emploi environ 5 personnes par an par la production in situ de produits de qualité.

Actions envisagées

Pour satisfaire les besoins en eau de ce projet, Terre d'envol envisage la récupération des eaux de pluie en visant à terme l'autonomie en eau.

Sont prévus : le creusement d'un bassin (150m² sur 1,5 m de profondeur) et la mise en place d'un système d'irrigation en goutte-à-goutte.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

Ce projet circulaire tire bien parti des potentialités de la chaîne, depuis le projet agricole et la restauration du centre du Hautmont jusqu'au retour à l'emploi de personnes en situation difficile.

Les potentialités de démultiplication sont importantes dans des centres spirituels du même type et via les EDC.

Soutien accordé : 10 000 €

Fiche projet



Pourquoi ce projet ?

L'association TERRE a créé à côté de Rennes une activité de briqueterie solidaire (fabrication et vente de matériaux d'éco-construction en terre crue excavée). Initialement considérée comme déchet, cette terre est issue de chantiers de proximité (de 6 à 15km autour de la communauté). Cette activité favorise, chez les personnes accueillies, l'estime de soi, le pouvoir d'agir et des compétences psycho-sociales.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

RECYCLERIE DE MATERIAUX DU BTP dans une communauté Emmaüs



Où agit-on ?

Ce projet est situé à Chevaigné (Ille-et-Vilaine), à côté de Rennes.

Objectif

Aujourd'hui, l'association TERRE a un double objectif :

- Accueillir plus de personnes en difficulté grâce à la diversification de ses activités économiques, en créant une activité de recyclerie de matériaux du bâtiment.
- Accompagner des adolescents pris en charge par l'Aide Sociale à l'Enfance (ASE) au sein de l'association en créant une Modalité d'Accompagnement Expérimentale (MAE).

Actions envisagées

La Fondation Amar y Servir soutient l'achat d'un camion de 20 m³ pour la collecte de matériaux. La recyclerie de matériaux du BTP proposera 3 activités : la vente de matériaux de seconde main, des ateliers-découverte de techniques de bricolage (soudure, menuiserie, etc.) et la réalisation de différentes prestations comme des chantiers de dépose sélective. La diversification des activités économiques et celle du public accueilli sont deux dimensions pensées comme un seul et même projet global. Pour commencer, 8 adolescents déjà accueillis au sein de structures de l'ASE sur Rennes Métropole pourront être accompagnés en journée, 5 jours par semaine.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

A ce jour, il n'existe que très peu de recycleries de matériaux du BTP en France (et pas dans la métropole de Rennes).

L'association TERRE défend et rend concomitants au quotidien des enjeux à la fois de solidarité, d'écologie, d'économie sociale et solidaire, et d'économie circulaire.

Soutien accordé : 20 000 €

Fiche projet



CAP VERS LA TERRE : Rénovation écologique et solidaire de l'habitat



Pourquoi ce projet ?

Le territoire rural d'intervention de l'association [ENERTERRE](#), la Manche et le Bessin (Calvados), se caractérise par une identité patrimoniale forte et la difficulté de la population à entretenir cet héritage (précarisation, hausse des coûts de l'énergie et de la rénovation).

Par ailleurs, les enjeux liés au dérèglement climatique, à la préservation des ressources et à la nécessité de relocalisation de la production incitent à porter un autre regard sur le domaine du bâtiment.

Où agit-on ?

L'association est implantée à St Lô dans la Manche et intervient entre la Manche et le Calvados.

Objectif

L'association ENERTERRE œuvre notamment pour « l'auto-réhabilitation accompagnée » au profit de personnes en situation de précarité, et le développement et l'utilisation de matériaux issus de filières locales, notamment la terre crue.

Actions envisagées

Avec le projet « Cap vers la terre », l'association souhaite conforter le développement de la filière terre crue locale par :

- la production de produits en terre crue (avec un accompagnement de jeunes en parcours d'insertion),
- la commercialisation en local de ces produits,
- la sensibilisation des utilisateurs (particuliers, maîtres d'œuvre, artisans),
- une formation ouverte à tous, à travers les chantiers participatifs.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

Ce projet est attentif à diverses fragilités : précarité de l'habitat, personnes en recherche d'emploi.

Il est innovant par son principe d' « auto-réhabilitation accompagnée » (qui pallie également le manque de main d'œuvre), et par le développement d'une filière économique locale complète, de produits eux-mêmes innovants.

Soutien accordé : 15 000 €

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

Fiche projet



Pourquoi ce projet ?

Ce projet [COOPAWATT](#) vise à développer le nombre de jeunes impliqués dans des communautés énergétiques citoyennes, avec une attention particulière aux jeunes issus de quartiers populaires, souvent moins en lien avec ces initiatives d'énergie décarbonée et à coûts maîtrisés.

La région lyonnaise est ciblée dans un premier temps car l'association y est présente et participe au projet de la métropole de Lyon :

« A nous l'énergie ! ».

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

« ENERGY SHAKERS » : communautés énergétiques auprès des jeunes



Où agit-on ?

Ce projet est situé en région lyonnaise.

Objectif

Il s'agit d'amener les jeunes à mieux comprendre les enjeux de la transition énergétique, à développer leurs capacités d'analyse critique et de discernement sur ce sujet, par des activités de sensibilisation, et à encourager leur engagement.

Actions envisagées

Septembre 2023 – Juillet 2024 : actions de sensibilisation (spectacles et ateliers participatifs...), et encouragements à l'engagement (découverte des initiatives existantes dans la région par des films, interviews, visites ; participations à des forums, stages, services civiques et partenariats).

Impacts attendus :

- 500 jeunes sensibilisés aux enjeux de la transition énergétique
- 50 jeunes engagés dans des initiatives collectives en faveur de la transition énergétique de leur quartier ou campus
- 5 projets de transition énergétique portés par des jeunes
- Impacts sociaux : fierté, montée en compétence, accélération et enrichissement des projets...

Pourquoi soutenir cette initiative ?

Projet en cohérence avec les valeurs de la Fondation : Environnement, Pauvreté, Jeunesse.

Démarche innovante : il existe très peu de projets d'engagement des jeunes dans les communautés énergétiques citoyennes en France.

Les potentialités de démultiplication sont importantes grâce aux réseaux régionaux (AURACLE) et nationaux (Energie Partagée) de la transition énergétique citoyenne auxquels l'association appartient.

Soutien accordé : 20 000 €

Fiche projet



Pourquoi ce projet ?

Beaucoup de demandeurs d'asile en France, confrontés à un temps indéfini et vide, sans accès à une activité valorisante et structurante, sans liens sociaux, cantonnés à leur passé et aux traumatismes vécus, perdent peu à peu leurs compétences, leur énergie, leurs rêves. Le projet de [La Terre en Partage](#) vise à les accueillir dignement, en reconnaissant leur capacité à contribuer positivement au territoire qui les accueille.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

PRENDRE SOIN DE LA NATURE ET SE RECONSTRUIRE FACE À L'EXIL



Où agit-on ?

Ce projet est situé au Mazet, sur la commune de St Just le Martel, près de Limoges.

Objectif

Rendre le temps de la procédure d'asile actif et constructif : Reconstruction personnelle, santé physique et mentale des demandeurs d'asile, insertion dans leur pays d'accueil, insertion professionnelle, en contribuant à un projet agroécologique.

Actions envisagées

Consolider le projet existant : nouveau système d'irrigation, nouveau verger, nouvelles ruches, nouvelles activités pédagogiques à destination des enfants de la région et de jeunes.

- Diversifier l'activité solidaire de maraîchage biologique afin de diversifier les savoir-faire pour les demandeurs d'asile
- Préparer l'essaimage (notamment près de Nantes) : formaliser le modèle, développer des outils de communication, poursuivre les pistes de réflexion avec les pouvoirs publics pour influencer le modèle d'accueil existant.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

Une initiative qui respecte complètement les principes de solidarité, justice et respect de l'environnement

- Le caractère innovant réside dans le partenariat réussi avec les institutions publiques et la capacité à remettre en selle des demandeurs d'asile, par le travail et l'intégration culturelle
- Le souci d'essaimage d'une expérience réussie.

Soutien accordé : 15 000 €

Fiche projet



Pourquoi ce projet ?

Depuis sa création en 2019, [Job4Mi Ouest](#) a pour objectif de faciliter l'accès à l'emploi de personnes migrantes, motivées et impliquées, pour faciliter leur intégration sur le territoire, en favorisant leur embauche sur des emplois non pourvus. Pour Job4Mi Ouest, l'accès à un travail constitue une dimension essentielle de la place et de la dignité de chacun dans la société. L'association souhaite œuvrer pour une société plus inclusive et pour des entreprises plus riches de leur diversité et plus responsables.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

ACCOMPAGNER VERS L'EMPLOI DES PERSONNES EXILÉES – 2^{ème} étape



Où agit-on ?

L'association Job4mi Ouest est implantée à Nantes.

Objectif

Job4Mi Ouest poursuit 2 nouveaux objectifs :

- Faire émerger dans les secteurs du bâtiment, de l'industrie et du maraîchage des démarches et des process respectueux de l'environnement, en constituant un réseau de professionnels qui repense son rapport aux territoires et aux populations.
- Faciliter l'intégration professionnelle en entreprises de femmes exilées n'ayant pas ou peu d'expérience en France.

Actions envisagées

- Privilégier le partenariat avec des entreprises industrielles et des maraîchers inscrits dans une démarche de développement durable, susciter entre eux des échanges de bonnes pratiques et élaborer des outils pour communiquer (newsletter/site) positivement sur leurs choix.
- Favoriser les échanges avec des femmes ayant déjà travaillé à lever un certain nombre de freins à l'emploi (garde d'enfants, mobilité, apprentissage du français).
- Mettre en évidence les compétences avant l'exil et chercher des correspondances avec les qualifications françaises ; organiser des visites-découvertes d'entreprises et de centres de formation, notamment dans des secteurs traditionnellement peu ouverts aux femmes (industrie).
- Permettre aux femmes de gagner en confiance par des ateliers sur la confiance en soi et des «marrainages» par des salariés en entreprise.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

- La Fondation est heureuse de poursuivre son soutien à Job4Mi Ouest qui répond aux besoins de son territoire et a déjà démontré un réel impact (depuis 2019, 231 personnes ont trouvé un emploi dans 52 entreprises différentes).
- Ce projet qui n'avait pas de dimension environnementale directe au départ (hormis les emplois liés au maraîchage/agroalimentaire) a entamé une vraie réflexion sur l'écologie intégrale et ses objectifs sont en pleine concordance avec les encycliques *Fratelli Tutti* et *Laudato Si*.

Soutien accordé : 5 000 €

Fiche projet



La Ferme de Moyembrie

- Un lieu de vie et de travail pour sortir de la prison -

Pourquoi ce projet ?

A la fois lieu d'hébergement et chantier d'insertion agricole, [la Ferme de Moyembrie](#) accueille des hommes sous écrou en fin de peine ayant besoin de (re)construire un projet de vie après un long passage en prison. La ferme peut accueillir 20 résidents-salariés. Elle accompagne également 10 personnes au travers d'une maison-relais et une quinzaine de salariés extérieurs en insertion. Toutes les activités (maraîchage, élevage et fromagerie) ont le label Agriculture Biologique.

Fiche Projet actualisée consultable sur le site de la Fondation.

UN LIEU DE VIE ET DE TRAVAIL POUR SORTIR DE LA PRISON



Où agit-on ?

La ferme de Moyembrie est située à Coucy-le-Château-Auffrique dans l'Aisne.

Objectif

Le 2 décembre 2022, un grave incendie a totalement ravagé un imposant bâtiment. Dans ce contexte particulier et face à l'urgence à poursuivre l'activité d'insertion, le remplacement de certains équipements s'est présenté comme l'occasion d'un saut qualitatif en termes d'écologie, d'économie et de conditions de travail.

Actions envisagées

- Achat de 70 pallox pour stocker les légumes bio en vue de leur distribution par panier AMAP tout au long de l'année : remplacement par un matériel plus adapté aux contraintes de transport et de stockage.
- Achat de cornadis (dispositifs d'alimentation) et de râteliers qui représentent une évolution positive des pratiques d'élevage : moins de perte de fourrage, égalité d'accès à l'alimentation entre les chèvres au profit des plus faibles.

Pourquoi soutenir cette initiative ?

- Le modèle de la ferme de Moyembrie repose depuis l'origine sur ce qu'on nomme aujourd'hui l'écologie intégrale : respect de l'Homme, de la nature, et importance du vivre ensemble.
- L'idée de cette structure pionnière, créée il y a une vingtaine d'années, a depuis été reprise et dupliquée ailleurs en France. Mais l'association poursuit les expérimentations et met en œuvre une démarche d'amélioration continue de ses pratiques, tant sociales qu'agricoles, afin de maintenir et accroître son impact.

Soutien accordé : 12 000 €

Le rapport de clôture

Dans le parcours de soutien d'un projet par la Fondation, une étape importante est la « clôture » de la convention qui signifie que l'engagement réciproque a été mené à son terme ; cela ne signifie pas la fin des échanges mais c'est une étape importante qui permet d'évaluer l'impact du soutien accordé et de se réjouir ensemble des fruits constatés. Ci-dessous quelques exemples de projets clôturés au cours de l'année 2023.

Terre de Milpa

« Le 1er juillet 2023, nous avons célébré le 1er anniversaire de Terre de Milpa et fêté toutes les actions déjà réalisées : permettre à des personnes en parcours d'insertion de rebondir dans leur vie au niveau social et professionnel, produire des légumes, des fruits et du pain bio vendus en circuit court, animer des temps de cuisine, accueillir des publics très différents, être en lien avec de nombreux acteurs institutionnels, sociaux et agricole du territoire de la Métropole de Lyon. »

« En dehors des personnes en insertion, nous accueillons régulièrement des publics très divers : personnes en situation de handicap mental, compagnons EMMAUS, des lycéens, des étudiants, des jeunes de la MJC... »

« Le financement de la fondation Amar y Servir a permis l'investissement nécessaire au démarrage de la boulangerie en janvier 2023 : maçonnerie du fournil (réalisée en partie en chantiers participatifs) et l'achat du four à bois. Aujourd'hui, nous produisons et vendons chaque semaine environ 80 kg de pain. »

« Nous tenions à exprimer notre gratitude pour le soutien financier de la Fondation Amar y Servir indispensable pour un jeune projet tel que Terre de Milpa. Porter un projet agroécologique et social reste un parcours difficile, complexe à mettre en œuvre car dépendant de financements externes, dans un monde économique ne finançant que trop rarement toutes les externalités positives des associations. »



L'Ermitage

« Le tiers-lieu de l'Ermitage, avec son potager initié en novembre 2019, cherche à incarner la transformation écologique et sociale. »

« Le potager de 200 m², cultivé selon les principes de l'agroécologie est un élément central de notre démarche écologique globale. Il fournit des légumes frais pour la cuisine de notre restaurant et soutient l'alimentation des résidents du centre d'hébergement. Les déchets organiques sont recyclés grâce à notre système de compostage qui permet d'éviter 5 tonnes de déchets annuellement. Les poules participent aussi à ce cycle vertueux en traitant naturellement les déchets de cuisine et en contribuant au contrôle des ravageurs dans le potager. »

« Nous pratiquons une rotation quadriennale des cultures pour préserver cet équilibre et la santé des plantations. Des fleurs et des plantes aromatiques sont intégrées pour attirer des auxiliaires et limiter les ravageurs. L'année 2023 a été fructueuse, avec des récoltes qui ont pleinement bénéficié à notre restaurant, notamment 300kg de courgettes durant l'été. »

« Les améliorations continues telles que l'installation d'oyas, de bacs surélevés, et d'un tuyau d'arrosage enterré, ont permis d'optimiser l'usage de l'eau et d'accueillir des publics variés. Nos après-midis de jardinage hebdomadaires et les ateliers mensuels ne sont pas seulement des moments de formation, mais aussi des occasions d'échanges et d'intégration sociale. Les formations en agroécologie dispensées ont eu un impact significatif, comme l'illustre le projet d'une ferme permacole au Sénégal par l'un de nos participants réfugiés. »

« Pour l'année 2024, nous prévoyons l'installation d'un système de récupération d'eau de pluie. Nous continuerons à accueillir des groupes diversifiés pour nos après-midis jardinage, en mettant l'accent sur l'intégration et la formation en agroécologie, avec l'ambition de guider certains vers des parcours professionnalisants. Un partenariat est également envisagé avec une structure maraîchère voisine pour étendre notre impact. »

« Nous croyons que le tiers-lieu de l'Ermitage est un modèle de développement durable et d'inclusion sociale. Votre soutien financier a été essentiel pour démarrer ce projet et pour le développer. Nous vous remercions pour votre engagement si précieux pour notre communauté. »



La ferme de Moyembrie

« Les 70 pallox ont été fabriqués et sont arrivés à la ferme. Ils servent à la conservation des légumes qui vont être livrés. En attendant la construction d'une nouvelle chambre froide (l'ancienne a totalement brûlé), l'existence de ces pallox est fondamentale pour limiter les pertes de légumes. Le râtelier et les cornadis sont, eux aussi, arrivés à la ferme mais en kit. Il reste à faire le montage. Le reliquat de financement a été utilisé pour aider à la mise en place d'une nouvelle serre. »

« La ferme de Moyembrie est en constante recherche d'amélioration, non pas de la quantité mais de la qualité de son accompagnement et de ce qu'elle propose aux résidents pour un meilleur retour vers la liberté. Ce ne sont pas les projets qui manquent, surtout avec la reconstruction à venir. »

Verbatim de résidents

"J'aime bien travailler avec les chèvres, car elles, elles ne me jugent pas ».

"Quand on s'occupe des bêtes, on y pense tout le temps, surtout quand il y en a une de malade. Ça m'évite de penser à mon passé".

"Parfois l'après-midi, quand je n'ai rien à faire, je vais à la chèvrerie, rien que pour les regarder et les caresser. Ça m'apaise."



Le SAPPEL

Œuvres réalisées par des membres du Sappel lors des ateliers de réflexion sur l'écologie.



DES FRAIS DE FONCTIONNEMENT RESTREINTS

La Communauté de Vie Chrétienne (CVX) a décidé de créer la Fondation Amar y Servir en 2017 pour accomplir sa mission apostolique et a versé la dotation initiale d'un montant de 300.000 € entre 2017 et 2021.

En 2023, l'équilibre des comptes s'établit comme suit :

PRODUITS		CHARGES	
Consommation de la dotation initiale	23 791 €	Soutiens aux projets (engagements)	108 600 €
Dons et donations	87 805 €	Frais divers de fonctionnement	8 704 €
Produits financiers	5 708 €		
TOTAL	117 304 €	TOTAL	117 304 €

Les frais de la Fondation sont réduits car le Conseil de Fondation est constitué uniquement de bénévoles. Les frais de fonctionnement comprennent essentiellement les frais de gestion de la Fondation Terre Solidaire qui nous abrite et suit les aspects administratifs de nos dossiers.

Au 31 décembre 2023, les réserves financières de la Fondation (provenant essentiellement de la dotation initiale versée par CVX) restent supérieures à 150.000 €.



Le Label IDEAS (Institut de Développement de l'Éthique et de l'Action pour la Solidarité) a été obtenu par la Fondation Terre Solidaire abritant la Fondation Amar y Servir. Il est un vecteur de confiance pour les donateurs. Ideas a été fondé par la CNCC (Compagnie Nationale des Commissaires aux Comptes), le Conseil Supérieur de l'Ordre des Experts Comptables et la Caisse des Dépôts. La mise en œuvre des bonnes pratiques s'appuie sur des contrôles externes effectués par des professionnels indépendants.



Fondation
Amar y Servir
SOUS ÉGIDE DE LA FONDATION TERRE SOLIDAIRE

www.Fondation-amaryservir.org

- Pour soumettre un projet (formulaire en ligne)
- Pour faire un don (formulaire en ligne)

Nous contacter

- contact@fondation-ays.org
- 47 rue de la Roquette – 75 011 PARIS